

La mesure de la production et les limites du PIB

La **valeur ajoutée** mesure la richesse créée par chaque agent économique

$$\text{Valeur ajoutée} = \text{Production} - \text{Consommations intermédiaires}$$

La somme des valeurs ajoutées détermine le **produit intérieur brut (PIB)**, un indicateur de l'activité économique qui mesure la richesse créée au niveau d'un pays

$$\text{PIB} = \text{PIB marchand} + \text{PIB non marchand}$$

Le **taux de croissance du PIB** mesure la croissance économique d'un pays. Il peut être évalué :

$$\begin{aligned} &\text{Taux de croissance du PIB entre} \\ &\text{l'année N et l'année N-1} \\ &= \\ &(\text{PIB de l'année N} - \text{PIB de} \\ &\text{l'année N-1}) / \text{PIB de l'année N-1} \end{aligned}$$

En valeur (il intègre alors les variations de prix)

En volume (il n'intègre alors pas les variations de prix)

La mesure de la production et les limites du PIB

Le PIB est un indicateur d'activité économique qui connaît des limites :

Il exclut les activités domestiques, bénévoles ou souterraines

Il comptabilise toutes les activités, y compris celles qui constituent un coût pour la société (ex: traitement des déchets, dépollution)

Il ne dit rien sur le bien-être d'une société, ni sur le caractère soutenable et durable de ce bien-être